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Le Club Sportif Es-Quad s'occupe de l'équipe de rugby en fauteuil roulant, 

Les Patriotes de Montréal. L'équipe compte douze (12) athlètes, dont une 

nouvelle recrue cette année. Trois membres du club s'occupent de la 

gestion: Éric Lavoie à la présidence et la trésorerie, Mario Babin à la vice-

présidence et moi-même, Maxime Toupin, coordonnateur et responsable 

des communications. Depuis les deux dernières années, Mario Babin est 

Champion Banque Nationale du Défi Sportif, événement d'envergure 

internationale. Monsieur Babin a représenté le club de Montréal dans 

différents événements à travers le Québec et dans les médias. Pour ma 

part, je fais plusieurs conférences dans différentes universités (Université 

de Montréal, Mc Gill,  UQAM) pour faire la promotion de l'activité et faire 

connaître notre sport. Nous faisons aussi des démonstrations dans les 

centres de réadaptation et dans d'autres événements comme La Journée 

Nationale de l'Activité Physique. Sept (7) joueurs de l'équipe font partie de 

l'équipe provinciale et ont représenté le Québec lors des deux dernières 

éditions du Championnat canadien. D'autres joueurs devraient faire partie 

de l'équipe du Québec lors de la prochaine saison. L'an dernier, nous avions 

organisé une levée de fonds afin de permettre aux joueurs d'assister aux 

championnats canadien qui se déroulaient à Winnipeg. 

 

Afin de vous faire un portrait détaillé de la situation, voici quelques 

problèmes que l'équipe et ses membres rencontrent. 

 

Premièrement, nous avons de la difficulté à obtenir des plages horaires  
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dans des locaux accessibles. Nous nous entraînions à la Polyvalente 

Georges-Vanier, mais suite à l'incendie à l'école Père-Marquette nous avons 

dû être relocalisés. Ce qui ne fut pas chose facile. Nous avons besoin d'un 

endroit accessible et d'un espace pour entreposer nos fauteuils de rugby. 

Cet espace est nécessaire afin d'éviter aux joueurs de transporter leurs 

fauteuils à chaque pratique. 

 

Les élèves de l'école Père-Marquette ont été déplacés vers Georges-Vanier 

suite à l'incendie, afin de terminer leur année scolaire. Pour les accueillir, ils 

ont installés des roulottes à l'arrière de l’école, ce qui a obstrué la rampe 

d'accès pour les personnes en fauteuil roulant. Nous ne pouvions donc plus 

accéder à ces locaux. Pendant environ deux semaines, il y a eu des 

négociations afin de nous trouver un nouvel endroit qui correspondait à nos 

besoins. Nous avons été deux semaines sans pouvoir pratiquer, alors que 

nous avions des tournois. Nous avons finalement été relocalisés à l’école 

Joseph-Charbonneau. 

 

Nous avons également de la difficulté à obtenir des plages horaires 

suffisantes, nécessaires à notre développement. Nous n'avons qu'une heure 

et demi par semaine. Ce qui est loin d’être suffisant pour des joueurs qui 

aspirent à faire partie de l'équipe nationale. De plus, nos pratiques, à 

Georges-Vanier, se déroulaient très tard, soit de 20h à 23h, ce qui est 

inacceptable. Les joueurs sont déjà fatigués de leur journée, alors c'est 

impossible de donner un bon rendement lors des pratiques quand elles se  
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déroulent à des heures aussi tardives. Il faut également transférer de 

fauteuil et retourner à la maison. D’autant plus que certains joueurs ont 

une heure et demi de route à faire. 

 

Il y a aussi le coût de location des espaces. Plusieurs joueurs de l'équipe 

viennent de l'extérieur de Montréal. Le bassin d'athlètes en fauteuil roulant 

étant restreint nous devons nous regrouper. Certains joueurs sont de Laval 

(ex.:Mario Babin), la Rive-Nord, Vaudreuil et d'autres viennent d'aussi loin 

que Sherbrooke ou Trois-Rivières pour pratiquer à Montréal. Pour ces 

joueurs de l'extérieur, le coût de location est le double des résidants de 

Montréal. Pourtant, quand nous participons à des tournois à l'extérieur, ces 

joueurs représentent Montréal et non Trois-Rivières. 

 

De plus, il y a un manque de disponibilité des locaux pour tenir des 

événements sportifs durant la fin de semaine. Tout les tournois de la ligue 

provinciale se déroulent soit à St-Jérôme, soit à Québec. Nous 

souhaiterions tenir au moins un de ces tournois à Montréal afin d'avoir plus 

de visibilité. 

 

Nous avons également de la difficulté à nous trouver un entraîneur. Notre 

sport n'ayant pas beaucoup de visibilité, peu de gens le connaissent. Par 

conséquence, peu de gens se montrent intéressés. Un entraîneur est 

nécessaire afin de structurer les pratiques pour assurer la progression des 

joueurs. 
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En conclusion, nous vous proposons quelques pistes de solutions. 

 

Premièrement, il nous faut un endroit facilement accessible où nos fauteuils 

de rugby peuvent être entreposés de façon sécuritaire et où nous avons 

accès en tout temps. Les pratiques doivent se dérouler à des heures plus 

convenables. Par exemple, débutant vers 17h, pour ne pas se terminer plus 

tard que 19h ou 20h. L'école Joseph-Charbonneau nous offre toutes ces 

facilités. Il serait préférable d'avoir deux plages horaires par semaine, soit 

deux entraînements, plutôt qu'une seule. 

 

Deuxièmement, il y a le coût de location des gymnases. Les tarifs devraient 

être les mêmes pour tous les membres de l'équipe, qu'ils soient de 

Montréal ou de l'extérieur. De plus, il faudrait que les tarifs demeurent les 

plus bas possibles si nous désirons faire en sorte que l'élite continue de 

s'entraîner à Montréal. Ces joueurs iront représenter Montréal lors des 

tournois à l'extérieur, ce qui engendrera obligatoirement des retombées 

positives pour la ville. Nous avons également beaucoup d'autres dépenses 

associées à la pratique de notre sport, telles notre équipement et les coûts 

de déplacement pour participer aux tournois. L'achat d'un fauteuil de rugby 

est très dispendieux.  

 

Troisièmement, nous devrions avoir accès à des gymnases les week-ends 

afin d'organiser un ou plusieurs tournois à Montréal, ce qui n'est pas le cas 

en ce moment. Nous aurions plus de visibilité et plus de facilité à recruter 
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des bénévoles et des entraîneurs. 

 

Merci,  

 

Maxime Toupin 

coordonnateur Club Sportif Es-Quad 

toupin.maxime@videotron.ca 

514-240-0900 


